Le gouvernement ne peut faire des progrès (en matière de droits humains) à lui seul nous avons besoin de la collaboration et de l'engagement actif des citoyens canadiens, des organismes privés, du secteur des affaires et des établissements d'enseignement.

- Hon, Lloyd Axworthy, ministre des Affaires étrangères, Université McGill, le 16 octobre 1997

## L'ACAP et la société civile

Tout au long de l'année, les événements de l'ACAP ont aidé à susciter des discussions sur la façon la plus efficace pour le Canada d'aider à renforcer les sociétés civiles en Asie-Pacifique.

Les activités culturelles illustrant les cultures traditionnelles et contemporaines de l'Asie-Pacifique ont mis en lumière le côté humain de ces discussions. À mesure que les gens d'affaires acquéraient des connaissances au sujet de l'exportation dans la région, ils apprenaient à mieux apprécier la nécessité de l'accroissement de la transparence, de la responsabilité et de la primauté du droit au sein de nombreuses économies de l'Asie-Pacifique.

Les questions entourant le développement humain étaient également l'une des principales préoccupations à la conférence des jeunes intitulée *Cherchons l'Asie*. Quelques délégués ont quitté la conférence avec plus de questions qu'ils n'en avaient à leur arrivée. Dans le rapport final, Laura MacIsaac, déléguée de Cap-Breton, dit : « Je reconnais maintenant la grande importance des questions morales, politiques et économiques qui doivent être abordées lorsqu'on évalue l'élargissement de nos liens avec l'Asie-Pacifique. »

L'ACAP a également soutenu les efforts des organismes privés en lançant des débats sur le rôle des femmes dans le développement économique, les droits de la personne et le commerce international, la liberté de la presse à Hong Kong, le développement durable, et la transition vers la démocratie en Asie-Pacifique. Le ministère des Affaires étrangères et du Commerce international a également aidé à financer le Sommet populaire. Organisé par une vaste coalition de syndicats, de groupes environnementaux, de groupes de défense des droits de la personne et de groupements féminins, le Sommet, qui s'est tenu à Vancouver parallèlement à la réunion des dirigeants de l'APEC, a présenté une perspective éloquente de l'APEC et de son rôle de promotion d'un développement équitable. Le Canada a également accueilli les responsables de l'initiative AEECP (alimentation, énergie, environnement, croissance économique et population) de l'APEC, à un symposium tenu à Saskatoon du 2 au 4 septembre. Certains des plus grands spécialistes du monde se sont réunis pour explorer de nouvelles approches pour que la prospérité économique de l'Asie-Pacifique soit durable et que la croissance tienne compte des questions sociales et relatives au développement.

Fondé en 1931, le Couchiching Institute of Public Affairs est une tribune éducative qui analyse des questions nationales et internationales. Chaque été, des universitaires, des membres de la classe politique, des auteurs et d'autres guides d'opinion se réunissent au parc Geneva, en Ontano, pour discuter de l'évolution de la société canadienne et du monde. La conférence de 1997, « Canada and the Asia Pacific Promise : Hope, Hype and Reality »,